



Punto y Coma

Pensando lo local...

Las cifras de violencia contra las mujeres y niñas registradas en estos tiempos de pandemia¹

Violencia de Pareja

El fenómeno y las distintas expresiones de la violencia contra las mujeres en la pareja, como se ha subrayado en distintos Informes es múltiple, complejo y se encuentra protegido por la cultura del silencio.

Las circunstancias del confinamiento y las restricciones de movilidad (aislamiento, temores, inseguridad económica, miedo a la incertidumbre, al contagio, al que pasará; y las barreras que dificultaron la solicitud de ayuda y la denuncia) potenciaron los múltiples factores de riesgo de la violencia de pareja contra las mujeres.

Violencia de Pareja contra las Mujeres Cartagena de Indias Período 2020-2022

Concepto	2020			2021			2022		
	H	M	Total	H	M	Total	H	M	Total
Violencia de pareja	38	402	440	33	547	580	54	804	858

Fuente: Instituto Nacional de Medicina Legal - INMLCF. Grupo: Centro de Referencia Nacional Sobre la Violencia – GCRNV.
Base: Sistema de Información de Clínica y Odontología Forense – SICLICO.
Informe Forense "Comportamiento de la violencia intrafamiliar y de Pareja". Colombia 2015 – 2021.
2022 p*: Información preliminar sujeta a cambios por actualización. Observatorio de Violencia, enero 2023
Cálculos CIDESED.

¹ Fuente: INFORME ANUAL CIDESED. La situación del Derecho de las Mujeres a una Vida Libre de Violencias en Cartagena de Indias. Edición *Tiempos de Pandemia 2020-2022*".



Punto y Coma

PyC 4

Enero/2023

Para Pensar:

El descenso de las denuncias fue significativo; pero en la medida que transcurría el tiempo y las restricciones se flexibilizaban, las cifras se fueron incrementando al poder acceder a los entes de atención y protección.

Al observar el comportamiento de los registros se puede detectar un incremento notable del 100% inmediatamente, las restricciones de movilidad se levantaron y la accesibilidad a las entidades era más fácil.

En el año 2019 la violencia de pareja contra las mujeres representaba el 32% del total de violencias denunciadas contra las mujeres y niñas. Durante el período 2020-2022 la proporción promedio fue del 34% y llegó a ser del 36,2%.

Por cada hombre víctima de violencia de pareja, se presentaron en promedio 17 mujeres víctimas (antes de la pandemia la relación estaba 1 hombre por cada 10 mujeres).

Las mujeres estuvieron obligadas a desarrollar estrategias y comportamientos para mitigar los insultos, las amenazas o agresiones cotidianas. Comportó un incremento de tensión y desgaste psíquico afectando a la salud mental

Centro Interdisciplinario de

Derechos Sociales y Desarrollo

- ✓ Las medidas de aislamiento social obligatorio y el confinamiento profundizaron aún más esta problemática al no incorporar en la respuesta las desigualdades de género.
- ✓ ¿Se implementaron suficientes medidas extraordinarias por parte de la Administración Local y del Estado para fortalecer la prevención, atención y sanción a la violencia contra las mujeres y niñas durante el confinamiento?



Punto y Coma

Mujeres víctimas de Violencias Cartagena de Indias

Tipo violencia	Total de casos Mujeres 2021	Total de casos Mujeres 2020	Total de casos Mujeres 2019
Violencia interpersonal	416	452	1.006
violencia intrafamiliar	698	537	1.219
violencia Niñas/Adolescentes	23	31	49
Violencia por parte de la pareja o ex pareja	534	402	905
Violencia sexual	363	307	602
Violencia conflicto armado	45	23	26

Fuente. Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses (INMLyCF).

Las cifras registradas en estos tiempos de pandemia son aparentemente inferiores a las de años anteriores:

- Este dato, examinado en relación con el número de consultas, da una idea de las dificultades que pueden encontrar las mujeres para interponer una denuncia debido al confinamiento, las restricciones de movilidad y la convivencia directa con el maltratador⁶.
- En ese periodo hubo un subregistro de casos por las restricciones en el desplazamiento que limitaron las posibilidades de denunciar las agresiones
- Las medidas de confinamiento, las restricciones de movilidad y el distanciamiento social, han generado mayores riesgos de violencia contra las mujeres y las niñas, generando barreras y dificultades que impiden que las mujeres puedan acceder a los servicios de atención y a la justicia.
- No es posible prevenir la violencia machista de manera integral sin considerar el aumento del desempleo, la temporalidad y la inestabilidad laboral, la dependencia económica o la sobrecarga de tareas domésticas y del cuidado, entre otros elementos que la facilitan.

¿Las políticas y medidas de reactivación económica contemplan los intereses prácticos de las mujeres y niñas?